
Дебаты продолжаются 
Очередной раунд дебатов участников предва-
рительного голосования «Единой России» про-
шел в минувшие выходные. Участники 
праймериз обсудили вопросы здравоохра-
нения, социальной политики, образования. 
— Сбережение нации — самая значимая 
и почетная задача, которую мы делали, де-
лаем и будем делать, — заявил на дебатах де-
путат Госдумы Владимир Ресин. — Наш прези-

дент выделил три основные составляющие этой 
темы: качественное улучшение образования, 

развитие современного здравоохранения 
и эффективная социальная политика. Эти 
стратегические задачи, по моему мнению, 
и будут самыми важными на ближайшие 
годы, — так депутат расставил приорите-

ты. Он также подчеркнул вклад руководства 
страны и регионов в развитие этих направлений. 

ЦИФРА

8
подстанций скорой помо-
щи введут в городе за счет 
средств из бюджета сто-
лицы. Две из них — в Юж-
ном округе: на улице Ле-
нинская Слобода и между 
Промышленной и Канте-
мировской улицами 
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17 апреля 
2016 года. Капи-
тан теплохода 
«Флагман» Олег 
Гусев обкатывает 
судно перед 
открытием 
навигации 

В
пятницу, 22 апреля, с причала, 
который находится в музее-
заповеднике «Коломенское», 
отправились в рейс теплохо-
ды типа «Москвич». Ходить 

по Москве-реке они теперь будут еже-
дневно до 20 часов. Прогулка «Коло-
менское» — «Марьино» — «Коломен-
ское» занимает всего один час. Неза-
бываемый час на Москве-реке. Жите-

ли и гости округа смогут увидеть юг 
столицы с непривычных ракурсов. Им 
откроется потрясающий вид на парк 
«Коломенское» с уникальной шатро-
вой колокольней, резной деревянный 
дворец царя Алексея Михайловича 
и Перервенские шлюзы. До октября 
можно будет наслаждаться речными 
прогулками, ловить попутный ветер 
и освежающие водные брызги. 

От Коломенского отчалил 
первый корабль. 
Навигация открыта 

Якорь поднят, 
полный ход! 

Встреча префекта Южного административного округа Алексея Челы-
шева с жителями округа состоится 27 апреля 2016 года в 19:00 в зда-
нии Государственного бюджетного общеобразователь-
ного учреждения города Москвы «Лицей № 1580» 
по адресу: ул. Стасовой, 8. 
На предстоящей встрече Алексей Челышев обсудит 
с жителями следующую тему: «Перспективы социально-экономиче-
ского развития территории Южного административного округа горо-
да Москвы». 

Встреча префекта с жителями 

На субботнике создали 
студенческий парк 

Владимир Меньшов 
читал диктант на ЗИЛе 

Жители юга столицы 
приручили бобров 

4 6 11
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17 апреля 
2016 года. Де-
баты участни-
ков предвари-
тельного голо-
сования «Еди-
ной России» 

ВЛАСТЬ

Есть ли у вас дома счетчики 
воды? 

19%
Нет, мне они не нужны

72%
Да

9%
Нет, 

но планирую 
установить

По данным sotsopros.ru

Сергей 
Собянин 
поддержал 
инициативу 
«Единой 
России» 
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— Строительство первого 
участка Третьего переса-
дочного контура от «Дело-
вого центра» до «Петров-
ского парка» вступает в за-
вершающую стадию. Это 
почти 10 километров и пять 
станций метро, — расска-
зал Сергей Собянин.

Третий пересадочный кон-
тур станет новым большим 
кольцом метро длиной 
59,5 километра и с 25 стан-
циями, без учета действую-
щего участка Каховской 
линии. 
ЕКАТЕРИНА БОГДАНОВА
okruga@vm.ru

Сергей Собянин осмотрел строящуюся стан-
цию  метро «Петровский парк».

Подземка расширяется 

— Данный законопроект — 
еще один шаг в сторону 
формирования гибкой на-
логовой системы столицы, 
поддержания экономиче-
ской активности, — сказал 
министр правительства 
Москвы, руководитель Де-
партамента экономической 
политики и развития 
города Максим Ре-
шетников.
Для медицинских 
и диагностических 
центров, поликли-
ник, которые были 
введены в эксплуатацию 
после 1 января 2013 года 
и работают по лицензии, 
налог на имущество снижа-
ется в десять раз. Всего под 
действие закона попадает 
17 зданий общей площадью 
140 тысяч квадратных ме-
тров. 
Москва готовится к прове-
дению крупнейших миро-

вых спортивных состяза-
ний. В связи с этим частные 
компании, которые строят 
и реконструируют крупные 
стадионы, получают льго-
ты по земельному налогу. 
Арендная плата для такой 
спортивной арены, как, на-
пример, ЦСКА, снизится 

в пять раз.
Также законопроект 
снижает налоговую 
нагрузку для агро-
промышленных кла-
стеров, а государ-
ственные организа-

ции, заключившие с пенси-
онерами, инвалидами, по-
жилыми супружескими па-
рами договор пожизненно-
го содержания с иждивени-
ем или предоставили соци-
альное жилье, полностью 
освобождены от уплаты на-
лога.
ОЛЬГА ЯКОВЛЕВА 
okruga@vm.ru

Депутаты Мосгордумы в окончательном чте-
нии приняли законопроект, разработанный 
«Единой Россией», который вводит земель-
ные и имущественные налоговые льготы. 

14 апреля мэр Москвы  посетил отель-новостройку «ibis Москва Динамо», расположенный на Ле-
нинградском проспекте. Гостиница была признана лучшей в Москве в экономсегменте. 

— Поток туристов с каж-
дым годом в Москве рас-
тет,  — отметил мэр. — 
В прошлом году он вырос на 
600 тысяч человек, в этом 
году мы также ожидаем зна-
чительный прирост, — рас-
сказал Сергей Собянин.
Туризм в Москве активно 
развивается. Cвязано это 
с благоустройством города, 

спортивными мероприяти-
ями мирового уровня, улуч-
шением гостиничной ин-
фраструктуры — за послед-
ние годы было введено око-
ло шести тысяч номеров. 
— Это очень большой фонд. 
В ближайшие годы мы пла-
нируем построить еще не-
сколько десятков гости-
ниц, — сказал мэр.

Строительство отелей сей-
час особенно важно: в мае 
на юге Москвы пройдет 
чемпионат мира по хоккею.  
— Эта гостиница признана 
в Москве лучшей в своем 
классе, — сообщил мэр 
в ходе осмотра гостиницы 
«ibis Москва Динамо». 
— Мы  получили приз как 
лучшая гостиница трехзвез-

дочного уровня в Москве, — 
рассказал региональный 
директор Ac cor Ho tels в Рос-
сии Алексис Деларофф.
Отель крайне удобно распо-
ложен: дорога от аэропорта 
«Шереметьево» до нового 
отеля «ibis Москва Динамо» 
занимает всего 20 минут.
НАТАЛЬЯ ЛУЧКИНА  
okruga@vm.ru

2 ГОРОД И ВЛАСТЬ
Отопительный сезон в столице прошел без сбоев 
и аварий, рассказал заммэра по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Петр Бирюков 
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13 января 2016 года. Сотрудница городской поли-
клиники № 125 Татьяна Богаева помогает посети-
телям оформить электронный талон 

Налоговые послабления 

Построят несколько десятков гостиниц 

Вчера инициативу партии 
«Единая Россия» по обеспе-
чению льгот за уплату жи-
лищно-коммунальных ус-
луг для инвалидов поддер-
жало столичное правитель-
ство — изменения в регио-
нальные законы внес мэр 
Москвы Сергей Собянин.
— Речь идет о внесении по-
правок в региональный за-
кон по предоставлению 
льгот инвалидам по уплате 
коммунальных взносов, — 
сказал Сергей Собянин. — 
В связи с изменениями фе-
дерального законодатель-
ства эти льготы теперь уста-
новлены с учетом социаль-
ной нормы. В результате 
у инвалидов резко выросли 
коммунальные платежи.
Эти перемены затронули 
около миллиона москвичей 
с инвалидностью. Размеры 
платежей только за электри-
чество возросли в среднем 
на сумму от 400 до 900 руб-
лей на квартиру в месяц.
Вопрос возврата льгот об-
суждался на московском го-
родском форуме «За равные 
права и равные возможно-
сти», инициатором проведе-
ния которого стала партия 
«Единая Россия». Фракция 
партии в Московской город-
ской думе подготовила зако-

нопроект по возврату льгот, 
а также направила предло-
жение мэру Москвы. В нем 
указано, что инвалиды и се-
мьи, воспитывающие детей-
инвалидов, имеют право 
пользоваться льготами по 
оплате коммунальных услуг 
независимо от объема по-
требляемых ресурсов. А так-

же должны получить ком-
пенсацию из бюджета горо-
да за излишне уплаченные 
после 1 января 2016 года 
средства на коммуналку. 
— Мы поддерживаем эту 
инициативу и сегодня вно-
сим такие поправки и в бюд-
жет, и в соответствующий 
проект закона Москвы, — 
добавил мэр Москвы.
Сергей Собянин дал поруче-
ние включить в проект бюд-
жета дополнительные рас-

ходы в объеме 3,7 миллиар-
да рублей — их направят на 
выплату субсидий по оплате 
коммунальных услуг для 
инвалидов и семей, имею-
щих детей-инвалидов.

Выступления депутата Госдумы 
Елены Паниной на форуме 
«За равные права и равные 
возможности» — стр. 5 

18 апреля 2016 года. 
Мэр Москвы Сергей 
Собянин пожимает руку 
президенту общества 
поддержки родителей 
с инвалидностью и чле-
нов их семей «Катюша» 
Наталье Присецкой. Ря-
дом — депутат Госду-
мы от фракции «ЕР» 
Владимир Крупенников

НАТАЛЬЯ 
ЛУЧКИНА  
okruga@vm.ru 

Решение принято на заседании 
столичного президиума 
правительства

«Единая Россия» 
вернула инвалидам 
коммунальные 
льготы 

Новый спорткомплекс вос-
точных единоборств, по-
строенный правительством 
Москвы в 2014–2015 
годах, является круп-
нейшим в России 
специализирован-
ным спортивным сооруже-
нием для занятий ушу.
— Дворец ушу позволит за-
ниматься ученикам в луч-

ших условиях. Я уверен, что 
эта школа позволит воспи-
танникам выковать харак-

тер настоящих бой-
цов, — сказал Сергей 
Собянин.
В современной шко-

ле обучаются и тренируют-
ся 399 бойцов ушу. 
АННА НИКУЛЬНИКОВА   
okruga@vm.ru

13 апреля Сергей Собянин открыл новый 
спорткомплекс восточных единоборств. 

Дворец бойцов ушу 
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Это реше-
ние о льготах 
по оплате жи-
лищно-комму-
нальных услуг 

для инвалидов свиде-
тельствует о том, что в Мо-
скве реально склады-
вается конструктивный 
разговор между горожа-
нами, правительством 
и «Единой Россией». 

ЛЮБОВЬ ДУХАНИНА
президент образователь-
ного холдинга «Наследие»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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На лестничной клетке встречаю сосед-
ку Ирину. Идет с дочкой, приветливо 
здоровается. А дочка «надутая». Здо-

ровается сквозь губу. Видимо, поругались. 
А в тот же вечер заходит ко мне Ирина на 
чай. Разговорились и выяснилось, почему 
девочка «надутой» ходила: к выпускному 
балу платье не нашли. Перемерили пять 
магазинов: этот наряд полнит, а в этом пле-
чи костлявыми кажутся, у этого цвет не 

подходит, у того — ткань кусачая. А если 
и нравилось что-то, то цена зашкаливала. 
Соседка сама шьет. Но дочка даже слышать 
о самодельном платье не хочет. Ей непре-
менно подавай бренд. Дело отчасти в том, 
что девочка учится в школе, 
куда ходят дети состоятельных 
родителей. И выбор наряда на 
бал напоминает покупку пла-
тья для красной дорожки Каннского фести-
валя. Только от-кутюр, не меньше! 
«Не кредит же на выпускной брать, — все-
рьез задумывается Ирина. — В мое время 
проще было… Мне мама сказала, чтобы 
я сшила, и только ткань купила с зарплаты».

Слушаю соседку и понимаю, что выпуск-
ной — это показатель того, на какие ценно-
сти ориентируется современная молодежь: 
материальные или духовные. У большин-
ства, увы, материальное перевешивает. 

Я знаю школу, где акцент с вы-
пускного платья смогли сме-
стить на танец. И для учеников 
важно не столько, в чем ты 

пришел, сколько, как мастерски ты высту-
пил. Задолго до выпускного старшекласс-
ницы и старшеклассники начинают разу-
чивать полонез, кадриль, вальс — старин-
ные и современные танцы. Приглашают 
даже родителей, чтобы тоже подучились, 

и папа, например, смог станцевать выпуск-
ной вальс со своей юной дочкой. А для тех, 
у кого нет денег на дорогие платья, в школе 
есть своя костюмерная. Каждый год она по-
полняется новыми нарядами. И прийти на 
бал в платье из костюмерной зазорным не 
считается. Такая вот школа. 
Кстати, в Южном округе сейчас проходит 
акция «Поможем подготовиться к школь-
ному балу». До 15 мая можно принести 
праздничную одежду. За семь лет акции бо-
лее 6,5 тысячи выпускников из малообе-
спеченных семей получили в подарок пла-
тья и костюмы. И танцевали в них на своем 
первом балу взрослой жизни. 

Меньше чем через месяц зазвенит в школах последний звонок. А в июне по всей столице пройдут выпускные 
балы. Мамы уже ломают голову, как одеть любимое чадо: чтобы и «лучше всех», и не слишком накладно вы-
шло. Ведь вечернее платье и проведение бала удовольствие не дешевое. Кстати, в Южном округе стартовала 
ежегодная акция «Поможем подготовиться к школьному балу».

МАРИНА ГЛАДКОВА 
m.gladkova@vm.ru 

ШЕФРЕДАКТОР

Выпускное платье 
непременно от-кутюр 

М
m

Все подготовительные ра-
боты по программе «Моя 
улица» будут завершены до 
1 мая. Об этом заявил зам-
мэра Москвы по вопросам 
ЖКХ и благоустройства 
Петр Бирюков.
— Работы по перекладке 
подземных коммуникаций 
на Садовом кольце, к при-
меру, завершились уже 
15 апреля. И в целом все 
подготовительные работы 
до мая будут завершены, — 
заявил чиновник. — Сезон 

 реконструкционных работ 
планируется завершить 
1 ноября. При этом объекты 
центральной части города 
будут сданы к 1 сентября. 
В опережающем порядке на 

объектах программы «Моя 
улица» ведется работа по 
модернизации инженер-
ных сетей и городских ком-
муникаций.
Напомним, программа 
«Моя улица» стартовала 
в 2014 году. В ее рамках, на-
пример, в Южном округе 
были благоустроены терри-
тории, прилегающие к Ка-
ширскому шоссе. В нынеш-
нем же году акцент будет 
сделан на благоустройстве 
центра — Тверской, Нового 
Арбата, Садового кольца.
— Это логично, ведь 
центр — лицо столицы, 
к тому же сюда приезжают 
погулять не только туристы, 
но и жители всех округов, — 
рассказывает заслуженный 
архитектор России Виктор 
Логвинов. — К тому же мно-
гие москвичи в центре рабо-
тают. В радиусе 3,5 киломе-
тра от Кремля сосредоточе-

Программа благоустройства 
общественных пространств 
стартовала успешно. Работы 
будут идти до ноября

но около 40 процентов всех 
рабочих мест города.
При разработке проектов 
благоустройства по про-
грамме «Моя улица»  особое 
внимание уделяли высадке 
деревьев. Только в этом году 
их высадят 2400! Это, конеч-
но, не считая тех, что поя-
вятся в рамках акции «Мил-
лион деревьев». Так, знаме-
нитые липы, вырубленные 
более 20 лет назад, вернутся 
на Тверскую улицу. 
— Много деревьев высадят 
вдоль Садового кольца, ко-
торое вновь станет зеленым 
поясом города, — рассказы-
вает глава столичного Де-
партамента природополь-
зования и охраны окружаю-

щей среды Антон Кульба-
чевский. — Вообще, я счи-
таю, зелени в Центральном 
округе катастрофически не 
хватает. А ведь зелень дела-
ет Москву более комфорт-
ной, дружелюбной. Воз-
можно, серьезной экологи-
ческой роли в некоторых 
случаях она не играет, но 
зато радует глаз.
Самые большие изменения, 
как удалось выяснить «ЮГ», 
ждут Садовое кольцо. Здесь 
появится около 100 новых 
садов и площадей. Будет вы-
сажено около 1500 новых 
деревьев девяти различных 
видов.
 — Это приблизит улицу к ее 
историческому образу 

и сделает более ком форт-
ной, — считает Антон Куль-
бачевский. — Ведь когда-то 
на Садовом действительно 
были сады!
Также на кольце будут рас-
ширены тротуары — за счет 
сужения полос для движе-
ния автомобилей. 
— Унификация ширины до-
рог позволит расширить пе-
шеходную зону на большей  
части улиц Садового кольца 
и избежать «бутылочного 
горлышка» на проезжей  ча-
сти, — считает заммэра 
Петр Бирюков.
Вообще Садовое станет 
дружелюбнее. Появятся 
удобные остановки обще-
ственного транспорта. 

А новые автобусные оста-
новки будут оборудованы 
электронными табло с рас-
писанием.

Моя улица 
полна приятных 
неожиданностей 

Липы, вырубленные 
более 20 лет назад, 
вернутся на Тверскую 

По программе «Моя улица» идет реконструкция центральных улиц и скверов 
города. Так будет выглядеть Кремлевская набережная (проект)

НИКИТА 
МИРОНОВ  
okruga@vm.ru 

С 2011 по 2015 год в сто-
лице  благоустроили 
142 городские улицы 
и общественных про-
странства. Общая про-
тяженность модерни-
зированных территорий 
составила 193 километ-
ра. Но если в 2011 году 
были реконструированы 
две улицы, то в прошлом 
году было обновлено 
47 улиц протяженностью 
почти 100 километров. 
Благоустройство, таким 
образом, нарастает. 

СПРАВКА

В этом году мы 
предполагаем 
обустроить око-
ло 180 обще-
ственных про-

странств, включая улицы, 
скверы, народные пар-
ки, парки культуры и от-
дыха, огромное простран-
ство, которое появляется 
вокруг Малого кольца 
железной дороги, по ко-
торому будет запущено 
пассажирское движение.
Считаю, что одним 
из главных направлений 
работы городских властей, 
одной из их основных обя-
занностей является благо-
устройство общественных 
пространств.

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
мэр Москвы 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

лет — средняя продолжительность жизни 
москвичей. Об этом рассказали на заседании 
президиума столичного правительства 



К участию в субботнике на 
аллее в районе Чертаново 
Северное присоединился 
заместитель мэра Москвы 

по вопросам жилищно-ком-
мунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков. Убирать город на 
субботнике помогали рек-
тор Московской финансо-
во-юридической академии 
Алексей Забелин и студен-
ты вуза. Несмотря на то, что 

субботнее утро не порадо-
вало москвичей хорошей 
погодой, настроение у горо-
жан было отличное.
— Энтузиазм среди москви-
чей сегодня достаточно ве-
лик, — отметил Петр Бирю-
ков. — По предваритель-
ным данным, на субботник 

4 В ОКРУГЕ
Бирюлевский дендропарк стал одним 
из 14 лучших мест Москвы, где можно 
устроить пикник 
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вышли около 700 тысяч че-
ловек. Нас это радует. Вы-
полним всю запланирован-
ную работу по уборке сухо-
стоя, сухих веток, приведе-
нию в порядок обществен-
но значимых мест.
Сам Петр Бирюков вместе 
со студентами МФЮА при-
нял участие в высадке дере-
вьев на аллее. В парке пло-
щадью почти 5 гектаров за-
планировано посадить 
50 деревьев и 1000 кустар-
ников.
— Сегодня в каждом адми-
нистративном округе сту-
денты различных вузов сто-
лицы высаживают парки 
и аллеи. В этом году мы 
с участием студентов пла-
нируем во всех округах соз-
дать порядка 12 парков и зе-
леных территорий площа-
дью более 120,5 гектара, — 
сказал заммэра.
Все объекты будут располо-
жены около учебных заве-
дений. 

Бирюков отметил, что го-
рожанам на субботнике по-
могали коммунальные 
службы. Участники получи-
ли лопаты, грабли, перчат-
ки. От капризной погоды 
москвичей защитили до-
ждевые плащи. А те, кто 
проголодался после рабо-
ты, могли подкрепиться 
вкусной едой из полевой 
кухни и выпить чаю. 

После субботника 
появился парк 

16 апреля 2016 года. Петр Бирюков (слева) вместе со студентами 
МФЮА принял участие в высадке деревьев на аллее

На аллее района Чертаново Северное зазеленеют деревья
ЕЛЕНА 
МАТВЕЕВА
edit@vm.ru 

Общение народного из-
бранника с педагогически-
ми коллективами проходи-
ло в обстановке живой дис-
куссии о настоящем и буду-
щем российского образова-
ния. Поводом для разгово-
ров стал прошедший нака-
нуне III Всероссийский 
съезд учителей истории 
и обществознания, на кото-
ром выступил председатель 
Государственной думы 
Сергей Нарышкин.
Обращаясь к педагогам, 
Анатолий Выборный отме-
тил особую роль преподава-
телей истории и общество-
знания в формировании 
гражданского мировоззре-
ния. Сегодня эта роль, как 
он уверен, приобрела госу-
дарственное значение.
— Задача наших учителей 
истории — сохранить исто-
рическую память, передать 
следующим поколениям 
правдивую информацию 
о нашем прошлом. А также 
защитить историю от чу-
жих фальсификаций и ма-
нипуляций, — заявил депу-
тат Госдумы.

По мнению Анатолия Вы-
борного, самые талантли-
вые педагоги — это те, кото-
рых потом всю жизнь вспо-
минают с теплотой. Они не 
просто дают информацию, 
они учат учиться. Это каса-
ется учителей абсолютно 
всех предметов.
Успев посетить всего за 
день несколько образова-
тельных учреждений, Ана-
толий Выборный в знак бла-
годарности за достойный 
труд и вклад в воспитание 
молодого поколения вру-
чил всем педагогам персо-
нальные грамоты.
Особо депутат Госдумы по-
благодарил директора шко-
лы № 1245 Юлию Валерьев-
ну Кохендерфер, руководи-
теля школы № 657 Елену 
Викторовну Советову и ди-
ректора школы № 2113 
Ирину Петровну Ткач. Все 
они вместе, как подчер-
кнул Анатолий Выборный, 
успешно работают ради 
успешного будущего наших 
детей. 
ДМИТРИЙ ПТИЧКИН 
okruga@vm.ru

На днях депутат Госдумы Анатолий Выборный 
встретился с коллективами школ № 657, 2113, 
1245 в районе Чертаново Южное.

13 апреля 2016 года. Депутат Госдумы 
Анатолий Выборный встретился 
с педагогами школ Южного Чертанова 

Накануне форума депутат Государ-
ственной думы Елена Панина встре-
тилась с представителями общества 

инвалидов Южного округа. 
— На встрече мы обсудили предложения, 
которые вошли в резолюцию форума, — 
рассказала Елена Панина. — В том числе — 
восстановить льготы по электроэнергии, 
развивать дистанционную занятость. 
Меня поразила работа общества инвали-
дов — они посещают музеи, театры, мюзи-

клы, цирки, многие из них бесплатно посе-
щают фитнес-центры, ходят в бассейны. 
Среди них много танцоров, певцов. Жизне-
любие этих людей вызывает восхищение, 
у меня не поворачивается язык назвать их 
инвалидами.
Елена Панина прокомментировала резуль-
таты работы в рамках дис-
куссионной площадки «Об-
разование и занятость ин-
валидов» и форума в целом:
— Выработаны пути решения важнейших 
для инвалидов проблем. В Москве многое 
делается для того, чтобы социальная реаби-
литация людей с ограниченными возмож-
ностями проходила в быстрые сроки. Созда-
ется безбарьерная среда, есть целый ряд 

льгот, пособий. Но самое большое, самое 
важное, что нужно для человека с ограни-
ченными возможностями, это все-таки най-
ти себя в жизни, быть полезным обществу, 
ощущать свою нужность. В Москве прожи-
вают 1,2 миллиона человек с ограниченны-
ми возможностями. Это огромная армия. 

Люди должны находить 
возможность для трудоу-
стройства. Для этого необ-
ходимо более четко нала-

дить систему взаимодействия людей с огра-
ниченными возможностями и работодате-
лями. Одно из направлений развития Цен-
тра занятости молодежи будет связано с тру-
доустройством молодых инвалидов. В об-
щественном совете, созданном совместно 

с Департаментом труда и занятости, мы так-
же уделим особое внимание трудоустрой-
ству людей с ограниченными возможностя-
ми. Не только молодежи, но и людей средне-
го возраста, и пожилых москвичей.
Делегатами форума выработаны неотлож-
ные меры для улучшения жизни москви-
чей-инвалидов и семей, воспитывающих 
детей-инвалидов. В жилищной сфере необ-
ходимо отменить использование социаль-
ных норм потребления электричества, 
воды и других коммунальных расходов на 
коммунальные услуги и ускорить обеспе-
чение инвалидов специализированным 
жильем.

Южный округ без барьеров — с. 8 

ЕЛЕНА ПАНИНА  
депутат Госдумы, первый заместитель секретаря 
московского реготделения «Единой России» 

СОЦИАЛЬНЫЙ ВЕКТОР

Равные возможности для всех жителей 

Состоялся форум «Единой России» по поддержке инвалидов «За равные права и равные возможности». Участники обсудили пять важных 
тем: «Безбарьерная среда», «Дети-инвалиды», «Спорт, культура, искусство», «Образование и занятость инвалидов», «Социальная под-
держка инвалидов и толерантность». Одним из модераторов дискуссионной площадки «Образование и занятость инвалидов» выступила 
депутат Государственной думы, председатель Московской конфедерации промышленников и предпринимателей Елена Панина.
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Великая задача 
школьных учителей 

С участием молодежи 
в 2016 году будет 
создано 12 парков 
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Утро, 10 часов. Город толком 
и не пробудился, а на Шабо-
ловке уже выстроились же-
лезные красавцы — 15 трам-
ваев советских годов вот-
вот отправятся на парад. 
Старенькие вагоны внутри 
так непривычны: салоны 
обиты деревом, и сплошь 
одноместные сиденья. 
Ретротрамваи предостави-
ло Депо имени П. Л. Апако-
ва. Сегодня это памятник 
промышленной архитекту-
ры начала XX века. Депо об-

служивает трамвайные 
маршруты Центрального, 
Южного и Юго-Западного 
округов Москвы. 
На рельсы столичных улиц 
выйдут лучшие из лучших. 
В параде участвуют даже 
трамваи-кинозвезды! Со-
трудники депо указывают на 
знаменитый вагон 2170 — 
он снимался в фильме «Ме-
сто встречи изменить нель-
зя». А дальше стоит так назы-

ваемый БФ — Бесфонарный. 
Он актер опытный, из при-
мечательных ролей — съем-
ки в современной экраниза-
ции Штирлица — сериале 
«Исаев». 
Когда еще представится воз-
можность своими глазами 
увидеть парад легенд? Поэ-
тому даже ливень не отпуг-
нул москвичей, которые 
пришли фотографировать 
ретротрамваи. Среди та-

ких поклонников — школь-
ник Максим Строгинский. 
Мальчик промок до нитки, 
но даже не замечает этого. 
— Я фанат этого транспор-
та, — говорит Максим. — 
В будущем, правда, хочу 
стать водителем автобуса. 
Взвизгивает трамвайный 
звонок. Под вагонами будто 
просыпаются исполинские 
коты и громко урчат. Трога-
емся. Горожане следят за ко-

лонной через объ-
ективы своих ка-
мер, кто-то машет 
пассажирам. Яр-
кая вереница 
трамваев уносится 
на Чистые пруды. 

16 апреля 
2016 года. Москви-
чи и туристы 
пришли на Чистые 
пруды, чтобы уви-
деть ежегодную 
выставку ретро-
трамваев. Зрители 
фотографируются 
на фоне легенд 
электрического 
транспорта совет-
ских времен. Сре-
ди экспонатов есть 
вагоны, в которых 
проходили съемки 
сцен из популяр-
ных фильмов и се-
риалов     

Колонна ретротрамваев 16 апреля выехала из Депо имени 
Апакова и прокатилась до Чистых прудов

АННА 
НИКУЛЬНИКОВА
okruga@vm.ru 

Парадом трамваев Москва 
отметила 117-летие столичного 
электрического транспорта 

Романтика 
стучащих колес 

5В ОКРУГЕ10 ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
22–28 апреля 2016
№ 15 (695)
UGORIZONT.RU

Немалая их часть касалась 
и образования. Причем 
проблемами педагогики 
интересовались не только 
взрослые, но и дети.
Так, девятилетняя Елизаве-
та Смирнова из Иркутской 
области спросила Владими-
ра Путина: «Если бы у вас 
была проверка знаний, что 
бы вы выбрали: ЕГЭ или 
устный экзамен?» На что 
президент, улыбнувшись, 
лаконично ответил: «Уст-
ный экзамен». В зале разда-
лись бурные аплодисменты.
Такие же аплодисменты 
раздаются регулярно и в ак-
товых залах столичных 
школ, где с жителями ЮАО 
встречается участница 
праймериз «Единой Рос-
сии» по избирательному 
округу № 203, педагог 
с двадцатилетним стажем 
Любовь Духанина. 
На прошлой неделе во время 
встречи с коллективом од-
ной из школ Орехова-Бори-
сова был задан вопрос о це-
лесообразности Единого го-
сэкзамена. На что Любовь 
Николаевна так же беском-
промиссно ответила: 

— ЕГЭ из школ необходимо 
убрать. 
Любовь Духанина — после-
довательный критик ЕГЭ. 
«ЮГ» связались с ней и про-
яснили ее позицию:
— Дети, не поступающие 
в вузы, должны иметь воз-
можность не сдавать ЕГЭ, 
нужно предоставить учите-
лям право принимать у них 
экзамен и по результатам 
выдавать аттестат, — увере-
на Духанина. — Ребята, ко-
торые планируют посту-
пать в вузы, могли бы сда-
вать ЕГЭ как вступитель-
ный экзамен в независи-
мых центрах тестирования. 
Так мы добьемся действи-
тельно независимой оцен-
ки. Кроме того, необходимо 
предоставить им возмож-
ность не один раз сдавать 
экзамен, ведь однократная 
возможность сдачи экзаме-
на — одна из причин серь-
езных перенапряжений. 
А если бы дети могли пере-
сдать экзамен через какое-
то время, мы смогли бы сни-
зить их стресс. 
АННА ГЕРТ
okruga@vm.ru

На прямой линии, прошедшей 14 апреля, Вла-
димир Путин ответил на десятки вопросов 
граждан из различных регионов России. 

Независимая оценка 
результатов ЕГЭ 

10 апреля 2016 года. Любовь Духанина 
на фоне здания школы для одаренных детей 
«Наследник» 

4 апреля 2016 года. Руслан Кузне-
цов, руководитель местного отде-
ления «Единой России», расска-
зывает о двух видах купонов 

Организаторами предусмотрено два 
вида купонов на выбор — продукто-
вый или промышленный. Эта благо-
творительная акция должна помочь 
пенсионерам, инвалидам и малоиму-
щим семьям. 
С такими купонами в одном из торго-
вых центров Южного округа мож-
но получить бесплатные наборы. 
К слову, акция продлится до 9 мая. 
— Мы хотели порадовать жителей 
района, — рассказал один из органи-
заторов акции Артур Ерицян. — В про-
дуктовый набор для одного человека 
входят 2 кг картофеля, 1 кг лука, 0,5 кг 
моркови, 0,5 кг свеклы. Всего мы раз-
дадим 500 продуктовых наборов. 

— Это исключительно отечественные 
товары, — отметил руководитель 
местного отделения партии «Единая 
Россия» Руслан Кузнецов.  
Такое же количество — 500 штук — 
подготовлено наборов моющих 
средств. По промышленному купону 
жители получают кусок хозяйственно-
го мыла (250 грамм), кусок туалетного 
мыла (250 грамм), 400 грамм стираль-
ного порошка и 0,5 литра моющего 
средства для посуды. 
— Это первая подобная благотвори-
тельная акция, но не последняя, — за-
верили организаторы. 
АННА НИКУЛЬНИКОВА
okruga@vm.ru

В одном из торговых центров Южного округа устроили акцию для малоимущих: по ини-
циативе местного отделения партии «Единая Россия» в Чертанове бесплатно раздавали 
продуктовые наборы. Нуждающиеся смогут получить талоны в местном отделении 
на улице Днепропетровская, 3, корп. 5. 

Льготники получат продукты 
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перехватывающих парковок построят до конца 
года рядом со станциями метрополитена, в том 
числе возле станции метро «Зябликово» 

В прошлую пятницу, 15 ап-
реля, мэр Москвы Сергей 
Собянин доложил прези-
денту Владимиру Путину 
о развитии транспортной 
инфраструктуры Москвы. 
В частности, речь шла о Мо-
сковской кольцевой желез-
ной дороге, запустить кото-
рую планируется к сентя-
брю этого года. 
— Нет сомнений, что мы 
в этом году закончим этот 
крупнейший проект. Это 
позволит разгрузить цен-
тральную часть метро, 
Кольцевую линию, по раз-
ным подсчетам, от 7 до 
15 процентов, — расска-

зал мэр Москвы Сергей 
Собянин. 
Мэр также отметил, что 
МКЖД всегда выполняла 
роль грузовых путей. Те-
перь их переоборудуют под 
пассажирские перевозки, 
при этом грузовые перевоз-
ки также сохранят. 
Длина Малого кольца «же-
лезки» составит 54 киломе-
тра. Оно проходит и через 
Южный округ — жители 
получат станции и переса-
дочные узлы «Автозавод-
ская», «ЗИЛ» и «Варшав-
ское шоссе».
ДМИТРИЙ ПТИЧКИН 
okruga@vm.ru 

Уже в этом году пассажиры смогут воспользо-
ваться обновленной МКЖД.

Разгрузочное кольцо 
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Лекторий Культурного цен-
тра ЗИЛ полон гостей. Здесь 
молодые и взрослые — се-
годня все одинаково волну-
ются перед «экзаменом». 
В минувшую субботу меж-
дународная акция прошла 
в 13-й раз на 122 площадках 
города. Тотальный диктант 
писали на земле, в воде 
и в воздухе. Тест на грамот-
ность прошли по меньшей 
мере 150 тысяч человек! 
Организовать масштабное 
событие помогли молодые 
парламентарии Москвы. 
Писатели, актеры и другие 
знаменитости оказались 
«по ту сторону диктанта» 
и взялись читать текст для 
большой аудитории. Долж-

ность чтеца в ЗИЛе выпала 
актеру и кинорежиссеру 
Владимиру Меньшову. 
— Я обнаружил, что назы-
ваюсь здесь «диктато-
ром»! — пошутил он. 
Владимир приступает 
к чтению текста «Вкратце 
об истории Олимпийских 
игр». Отрывок взят из кни-
ги «Этот древний, древний, 
древний мир». Название 

отражает суть — «экзаме-
нуемые» узнают, как Олим-
пийские игры помогали 
останавливать войны и что 
состязания были доступны 
и богатым, и бедным. Но 

Владимир Меньшов уж 
очень спешит — зал просит 
читать помедленнее. 
— Вам, наверное, эсэмэску 
быстрее написать, — под-
трунивает актер, разряжая 
обстановку. 
Потихоньку справляемся. 
Кто-то перешептывается 
и советуется, где же правиль-
но поставить запятую и как 
написать сложные слова.

— Не должно быть разго-
ворчиков за партой! — теа-
трально возмущается «дик-
татор». 
Время вышло, перепроверя-
ем работы и сдаем листоч-

16 апреля 2016 года. 
Актер и режиссер 
Владимир Меньшов 
зачитал текст 
«Тотального дик-
танта-2016» в Куль-
турном центре ЗИЛ. 
Участвуют и студен-
ты, и представители 
старшего поколения 

Более 20 тысяч москвичей решились проверить 
свою грамотность на Тотальном диктанте 

Письмо № 1 
Никитич, в нашем доме со-
бираются менять трубы хо-
лодного и горячего водо-
снабжения. Но у меня вред-
ный сосед сверху. Он не раз-
решил у себя менять общие 
трубы отопления. Как мне 
быть?
Юлия Скабеева, ЮАО

ОТВЕТ  Юлия Васильевна, 
как правило, трубы водо-
снабжения проходят в тех-
нических шкафах вне квар-
тир. Поэтому при их замене 
жилью собственника не на-
носят никакого урона. 
В этой ситуации вашего со-
седа обойдут так, что его 
драгоценное жилище не по-
страдает. В случае конфлик-
та разбираться с ним будет 
управляющая компания. 

Письмо № 2 
Никитич! Должна ли я пла-
тить за домовые расходы 
воды и электричества, взно-
сы за капремонт, если квар-
тира пустует пять лет, а с ию-
ля 2015 года я вообще вы-
писалась из нее?
Вера Николаевна, ЮАО

ОТВЕТ  Вера Николаевна! 
Независимо от того, есть вы 
в квартире или вас в ней нет, 
ее обслуживают: обогрева-
ют, снабжают холодной 
и горячей водой, электриче-
ством. Убирают общедомо-
вые площади внутри дома 
и на улице, содержат запи-
рающие устройства. Поэто-
му вы обязаны оплачивать 
содержание вашей соб-
ственности, будь она лич-
ная или муниципальная. 

Вы не платите за электриче-
ство (по счетчику), вы не 
платите за воду (по счетчи-
ку). Но за тепло и содержа-
ние квартиры и дома (он по 
закону является частично 
вашей собственностью) вы 
обязаны платить.

Письмо № 3 
Никитич, мой сын купил се-
бе велосипед и ездит на нем 
на работу. Чем дышит вело-
сипедист, когда едет вдоль 
автотрассы, да еще забитой 
пробкой?
Анна Ильина, ЮАО

ОТВЕТ  Анна Сергеевна, ве-
лосипед не лучшее транс-
портное средство на пере-
груженных трассах. Конеч-
но, органы дыхания челове-
ка имеют мощную защит-
ную систему. Но врачи ут-
верждают, что можно легко 
отличить легкие городского 
человека от сельского. По-
этому лучше вашему сыну 
кататься где-нибудь в боль-
шом парке.  

Письмо № 4 
Никитич, после жары и ду-
хоты 2010 года сын ус-
тановил в квартире кон-
диционер. Вначале радо-
валась: в доме прохлада 
в любое время. Сейчас, чув-
ствую, стала чаще болеть. 
Может это быть от кондици-
онера?
Лидия Лапшина, ЮАО

ОТВЕТ  Лидия Пантелеевна, 
кондиционер не предна-
значен для того, чтобы под 
ним лежать. Надо сначала 
проветрить комнату с его 
помощью, а потом уж вхо-
дить в нее и наслаждаться 
прохладой. В противном 
случае можно заработать 
простуду.

Анатолий Сидоров (или просто  Никитич) — 
один из самых известных в столице журнали-
стов-экспертов, пишущих о ЖКХ. Теперь 
и читатели «ЮГ» могут делиться с ним 
проблемами и присылать вопросы на адрес 
okruga@vm.ru с пометкой «Для Никитича».

Собственник — 
на все руки мастер 

АННА 
НИКУЛЬНИКОВА
okruga@vm.ru 

Я выполняю обязанности обще-
ственного советника уже около 
года. Параллельно состою 

в Молодежной палате района Нагати-
но-Садовники и партии «Единая Рос-
сия». 

В должности общественного советни-
ка я стремлюсь улучшать свой район 
и участвую в его жизни. Вместе с кол-
легами я посещаю встречи с главой 
управы, мы обсуж-
даем благоустрой-
ство территорий. 
Недавно наша Мо-
лодежная палата организовала серию 
мероприятий, направленных на по-
вышение патриотизма среди местной 
молодежи. Мы также провели авто-
пробег, приуроченный ко Дню флага, 

и устроили большой концерт для жи-
телей. 
Кроме того, я стараюсь помогать ко-
миссии по делам несовершеннолет-

них. Мы навещаем 
жителей, состоя-
щих на учете в ор-
ганизации. Прове-

ряем их, узнаем, не нужна ли помощь. 
Бывают случаи, когда пьяные родите-
ли сидят на детской площадке. Мы их 
отчитываем и применяем санкции — 
ведь такого быть не должно. 

ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТНИК

В 22 года Иван Степанов совмещает работу общественного советника с деятельностью в Мо-
лодежной палате и партии «Единая Россия».

ИВАН СТЕПАНОВ
секретарь Молодежной палаты

Мне небезразлична жизнь района 
Позвоните по телефону горячей линии и подтвер-
дите, что еженедельно получаете и читаете газету.
Если вам не принесли очередной номер — звоните 

по телефону горячей линии

Гарантия доставки газеты

499 5570400
Контроль качества доставки —

ваш вклад в хорошую работу редакции

АНАТОЛИЙ 
СИДОРОВ
okruga@vm.ru 

ки — все как в школе. Сту-
дентка Ксения Шмелева до-
вольна участием, но зара-
нее приготовилась полу-
чить тройку. 
— Я люблю русский язык! 
Он богатый, и с его помо-
щью можно выразить 
огромный спектр чувств, — 
говорит девушка. — Но ду-
маю, что диктант написала 
не очень. Где-то на три-
четыре. Текст был сложный 
и некоторых слов не знала. 
Например, непривычным 
было название древних гре-
ков — «эллины». 
Ждать результатов при-
шлось совсем немного. 
Оценки были опубликова-
ны на сайте Тотального дик-
танта 20 апреля.

Диктатором называют актеров, 
певцов, поэтов, читающих текст 
на Тотальном диктанте 

В этом году диктант писали 
на всех континентах и более 
чем в 600 городах России 

В 22
лоде
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Текстом правит 
диктатор 

При Донском монастыре открылся 
социальный центр помощи 
нуждающимся 

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ



7ДАТА
ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
22–28 апреля 2016
№ 15 (695)
UGORIZONT.RU 300 Столько посадочных мест будет 

на специально оборудованной трибуне 
для прессы в Ледовом дворце «Парка Легенд» 

Но подходе май, проекту «Актив-
ный гражданин» исполняется 
два года. Суть проекта, напом-
ню, проста. На обсуждение горо-
жан выносят актуальный во-
прос: где разбить парк, какие де-
ревья посадить во дворе, стоит 
ли увеличить разрешенную на 
дорогах скорость. Как горожане 
проголосуют, так и будет.
Жители Южного округа — одни 
из самых активных участников 
проекта. Еще бы: в округе живет 
много молодежи, она часто поль-
зуется интернетом, а именно там 
и проходит голосование. Что из-
менилось в округе благодаря ак-
тивности «южан»?
В Царицыне, на-
пример, в про-
шлом году была 
обустроена уют-
нейшая зона от-
дыха у кинотеа-
тра «Эльбрус». 
— Это место 
всегда было популярно у мест-
ных жителей: днем здесь гуляли 
мамы с детьми, вечерами на ла-
вочках отдыхали пенсионеры 
и парочки молодежи, — расска-
зывает жительница улицы Бех-
терева Елена Сопунова.
Сквер, однако, не был благо-
устроен и явно нуждался в ре-

конструкции. Во время голосо-
вания на «Активном граждани-
не» жители Царицына высказа-
лись за обустройство этого скве-
ра. Управе удалось найти инве-
сторов, и в апреле прошлого года 
работы начались. Ближе к осени 
у кинотеатра появилась неболь-
шая, но очень комфортная зона 
для тихого отдыха. Сейчас здесь 
можно неспешно прогуляться по 
вымощенным плиткой дорож-
кам, посидеть на садовых дива-
нах, на которые летом падает 
тень от раскидистых деревьев, 
полюбоваться на цветники, один 
из которых выполнен в виде ко-
рабля, послушать журчание фон-
тана.
Строители разбили вокруг скве-
ра газоны, со стороны Кавказ-
ского бульвара поставили анти-
парковочные столбики, обустро-

или удобные въезды для колясок.
Кстати, именно парки и благо-
устройство дворов — самый ча-
стый предмет для голосований. 
Так, например, в ноябре прошло-
го года более 25 тысяч жителей 
Южного округа приняли участие 
в голосовании «Парки ЮАО — 
отдых по решению москвичей». 

Большинство жителей округа 
поддержали благоустройство 
трех зеленых зон: парка 30-летия 
Победы, школьного сквера на 
Кировоградской улице в районе 
дома № 6 и озелененной терри-
тории на Ореховом бульваре. Го-
лосующие, кстати, выбрали 

и элементы 
инфраструк-
туры, кото-
рыми необ-
ходимо осна-
стить парки. 
Самыми по-
пулярными 

стали предложения: установить 
скамейки, урны для мусора, фо-
нари для освещения территории 
и детские игровые площадки. 
Все это появится уже до конца 
нынешнего лета.
Впрочем, не парками едиными. 
Голосуя на «Активном граждани-
не», жители Южного округа по-

просили организовать в ДК «Се-
верное Чертаново» кружки по 
обучению этикету и декоратив-
но-прикладному творчеству для 
детей. В ДК «Маяк» участники го-
лосования хотели бы посещать 
танцевально-развлекательный 
клуб для тех, кому за 30, а также 
секцию современной хореогра-
фии для детей. И скоро все эти 
новшества здесь появятся. В об-
щем, «Активный гражданин» 
действительно помогает сделать 
жизнь горожан комфортнее.

Проекту «Активный гражданин» 
два года. Что изменилось в Южном 
округе благодаря мнениям жителей

НИКИТА МИРОНОВ   
okruga@vm.ru 

1

2

По итогам опроса горожан 
благоустроили сквер у кинотеатра 
«Эльбрус» и другие площадки 

Голосуем за уют 
и курсы этикета  

19 апреля 2016 года. Посетители благоустроенного 
парка 30-летия Победы Вика Витипаж с бабушкой Ири-
ной Лихобабиной (1). Мемориал детям — узникам фа-
шистских лагерей (2) 

Положительно отношусь. Участвую 
в нем. Отвечаю на опросы, захожу ре-
гулярно. Приятно, что мнением го-
рожан интересуются — хотя бы так, 
пусть в какой-то степени и формаль-
но. Даже появился азарт в хорошем 
смысле этого слова. Кстати, уже всем 
своим друзьям прорекламировала 
приложение «Активный гражданин».

Я участвую в нем с самого начала. 
Мне очень нравится этот проект. При-
ятно каждый день видеть то, к чему 
сам приложил руку. Особенно ког-
да гуляешь по центру. Я участвовал 
во всех голосованиях по теме «Моя 
улица», выбирал название народно-
му парку. Кстати, также приятно тра-
тить накопленные баллы. Недавно по-
тратил их на поход в театр со своей 
девушкой.  

О проекте «Активный гражданин» 
я узнал недавно. Дело в том, что 
я только полгода назад переехал жить 
в Москву. А о приложении узнал уже 
от своих коллег. Вообще это очень хо-
рошо, когда жители сами могут ре-
шать вопросы по благоустройству, 
участвовать в общественной жизни 
города. Жаль, что в моем родном горо-
де такого еще нет. 

Приложение «Активный гражданин» 
я скачала себе давно. Сначала было 
все интересно, а потом азарт про-
пал. Сейчас захожу туда только ради 
баллов. Теперь просто коллекциони-
рую вещи с символикой «Активный 
гражданин». У меня есть кружка, тол-
стовка, обложка для паспорта и мно-
гое другое. Сейчас коплю на бейс-
болку.

Очень люблю голосования, которые 
касаются моего района — Чертано-
во Северное. Мне кажется, что проект 
предоставляет  уникальную возмож-
ность жителям принять участие в ре-
шении многих городских вопросов. 
Также очень хорошо, что нашему мэру 
важно мнение москвичей.

23 мая исполняется два года 
проекту электронных рефе-
рендумов «Активный граж-
данин». Как вы относитесь 
к нему?

ОПРОС

ТАТЬЯНА 
ПРОКУДИНА 
секретарь 

ЮРИЙ 
ДИКОБРАЗОВ 
менеджер 

АРКАДИЙ КАРИЕВ 
модель 

ОЛЬГА СМЕХОВА 
студентка 

ЮЛИЯ СОРОКИНА 
репетитор 
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соцобслуживания «Чертаново» организована 
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Метро 
Оборудование для людей с ограничен-
ными возможностями уже работает 
на новых станциях «Алма-Атинская», 
«Новокосино», «Шипиловская», «Бра-
теево», «Зябликово» и «Пятницкое 
шоссе». На «Славянском бульваре», 
«Кунцевской», «Строгино», «Митино», 
участке «Старокачаловская улица» — 
«Бунинская аллея». Здесь поставлены 
специальные лифты, с помощью кото-
рых инвалид может спуститься на стан-
цию и подняться на поверхность. Там, 
где подобных подъемных устройств 
нет, человек с ограниченными возмож-
ностями может обратиться к дежурной 
по станции (она стоит на платформе). 
И специальный сотрудник из службы 
помощи пассажирам поможет инва-
лиду подняться. На проектируемых 
и строящихся станциях метро будут 
использоваться тактильная плитка 
и светящаяся светодиодная лента 
вдоль края платформы. Последняя вво-
дится для безопасности слабовидящих 
горожан.

Для слабовидящих 
Для слабовидящих необходимо контрастное 
выделение краев ступеней, для слепых — 
ограничительные бортики на дорожках 
и лестницах. Все эти требования касаются 
жилых домов и придомовых территорий, 
общественных зданий и их участков, общедо-
ступных открытых пространств. Причем самое 
главное — обеспечить непрерывность путей 
передвижения, доступных инвалидам.

Широкие тротуары 
Они позволяют людям с ограниченными 
возможностями передвигаться комфортно 
и одновременно не создают препятствий пе-
шеходам. Пеший участник движения и инва-
лид-колясочник могут свободно разминуться. 
Для этого ширина тротуара должна составлять 
не менее 1,5 метра.

Парковка 
для инвалидов 
Бесплатные парковочные места 
созданы везде: во дворах, возле 
торговых центров, поликлиник 
и вообще везде, куда может 
приехать человек с ограничен-
ными возможностями. Если 
кто-то займет место инвалида, 
то нарушителя оштрафуют. 

Направление движения 
В местах, где требуется обо-
значить направление движения, 
применяются тактильные 
индикаторы в виде продольных 
выступающих линий. Тактиль-
ные индикаторы этого типа 
могут изготовляться из резины, 
каменных или керамических 
плиток, нержавеющей стали, 
пропилена.

Наземный транспорт 
Город закупает исключительно 
низкопольный, специально 
адаптированный под горожан 
с ограниченными возмож-
ностями, транспорт: автобусы, 
троллейбусы и трамваи. Попасть 
в салон без особых усилий могут 
и инвалид, и мама с коляской.

Табло на остановке 
общественного 
транспорта 
Позволяет увидеть, когда при-
едет нужный автобус. Необхо-
димость табло обусловлена тем, 
что человек с ограниченными 
возможностями находится 
без движения, а значит, может 
замерзнуть, и ему важно знать, 
когда именно приедет автобус.

Ограждения и поручни 
лестниц, пандусы 
для инвалидов 
Эти нехитрые, но очень нужные 
устройства позволяют людям 
с ограниченными возможностя-
ми преодолевать препятствия, 
выходя из дома на улицу или 
заходя в подъезд. Пандусы и пе-
рила делают инвалидов более 
мобильными.

Световые маяки 
По своему устройству представ-
ляют собой специальное свето-
диодное табло. На нем отобра-
жаются интуитивно понятные 
пиктограммы или обозначения, 
которые нужны людям для лег-
кой ориентации в окружающем 
их пространстве. Эти устройства 
помогают легче ориентировать-
ся на любой территории.

Широкие двери 
Для возможности проезда коля-
сок устраняются пороги, расши-
ряются дверные проемы.

Индикаторы 
В местах, где имеются опасные 
зоны (перед переходами в зонах 
интенсивного движения автомо-
билей, возле транспортных зон 
посадки и высадки пассажиров, 
в начале и конце пандуса и лест-
ничного марша, перед входами 
на лестничную клетку, перед 
дверью лифта и т. п.), на по-
крытии земли или поверхности 
пола должны быть установлены 
тактильные индикаторы в виде 
выступающих полусфер, обозна-
чающих опасность.

Тактильная плитка 
Она укладывается на тротуаре, 
чтобы слабовидящий человек, 
наступив на нее, почувствовал 
приближение перекрестка и оста-
новился в ожидании светофора, 
а также увидел бы край тротуара, 
за который заходить не стоит. Так-
тильная плитка всегда желтая — 
этот цвет лучше всего различают 
слабовидящие люди. 

Аттракционы 
Должны быть низкопольными, 
чтобы ими могли воспользо-
ваться как инвалид, так и мама 
с коляской. К тому же карусели 
с низкой посадкой более без-
опасны для всех посетителей. 
В случае остановки аттракциона 
или возникновения любых про-
блем они могут быстро покинуть 
карусель.

Возле 
торговых 

центров в Южном 
округе инвалиды 
всегда найдут 
парковку 

В Москве впервые прошел форум в поддержку ин-
валидов «За равные права и равные возможности», 
организованный партией «Единая Россия». Во вре-
мя подготовки форума было проведено около 
1000 встреч с инвалидными сообществами в райо-
нах и округах, в том числе в Южном. Обобщенные 
вопросы и предложения, прозвучавшие на встре-
чах, и стали главными темами для обсуждения. 
В этом номере «Южных горизонтов» мы пишем 
о новшествах для инвалидов, которые сейчас ак-
тивно вводятся в столице. По данным столичного 
Департамента труда и социальной защиты, 
для нужд людей с ограниченными возможностями 
приспособлено уже более 80 процентов обществен-
ных зданий. 

Доступная 
безбарьерная 
среда — наи-
главнейшее 
направление 

работы с инвалидами, 
которое должно разви-
ваться в первую оче-
редь. Многие считают, 
что в первую очередь 
необходимо развивать 
толерантное отношение 
общества к инвалидам, 
но если город не будет 
приспособлен для лю-
дей с ограниченны-
ми возможностями, то 
и не к кому будет отно-
ситься толерантно, так 
как все эти люди будут 
сидеть дома.

ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН
глава столичного 
Департамента труда 
и занятости населения

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Округ 
без барьеров: 
территория 
для всех 

апреля будут организованы бесплатные 
перевозки жителей к Домодедовскому 
и Котляковскому кладбищам 



22 апреля на Москве-реке откры-
лась пассажирская навигация. 
На юге столицы ниже 10-го шлю-
за можно совершить речную 
прогулку от причалов «Коломен-
ское», «Марьино» и «Братеево». 
Корреспондент «Южных гори-
зонтов» побывала в Нагатин-
ском затоне, где теплоходы гото-
вились к своему первому в этом 
сезоне рейсу. 
Желтый, почти глянцевый тепло-
ход «Флагман», словно подвод-
ная лодка, о которой пела группа 
«Битлз», блестит и переливается 
на солнце. Матросы еще начища-

ют палубу, а из машинного отде-
ления едко пахнет свежей кра-
ской. 
— Проходите на трап, — пригла-
шает капитан-механик «Флагма-
на» Олег Гусев. 
Его темно-синий китель разбав-
ляет белоснежная рубашка. Па-
радная, выглаженная униформа 
целый сезон ждала своего часа. 
Как и сам корабль. 
— Месяц мы «будили» наш «Флаг-
ман», готовили его к открытию 
сезона: мыли, красили, проверя-
ли работу машинного отделе-
ния, — рассказывает Олег, от-
крывая дверь рубки. В помеще-
нии много света, большие чи-
стые стекла, бортовой журнал, 
на стене — кренометр, как и по-
ложено, на нулевой отметке. 

«Флагман» вмещает 
в себя 100 человек. 
На прогулочном те-
плоходе есть небольшой ресто-
ранчик, на палубе — теплые пле-
ды и подушки на сиденья. Свой 
основной маршрут «Централь-
ный прогулочный» — от Ново-
спасского моста до Воробьевых 
гор и обратно — капитан Олег 
Гусев за три года выучил наи-
зусть. Но о смене профессии 
даже и не думает. Говорит, 
река — это как жена — одна и на 
всю жизнь. 
— Отец 24 года проработал на 
Каспийском море. А я в детстве 
зачитывался Жюлем Верном, 
мог продолжить роман «Дети ка-
питана Гранта» с любого отрыв-
ка. По окончании школы пошел 

учиться в астраханский техни-
кум, — вспоминает Олег. 
Он не бороздил моря и океаны, 
но Волгу прошел всю: от Астра-
хани до Перми. Как и все моряки, 
в приметы не верит, работает 
четко по инструкции. 
— В туман не ходить, так же как 
и при ветре свыше 17 метров 
в секунду — безопасность пасса-
жиров и команды превыше все-
го, — объясняет Олег. 
Но единственную традицию он 
никогда не нарушает. Первый се-
зонный рейс всегда сопровожда-
ет торжественным гудком.
— Закрывайте уши, — преду-
преждает Олег, — полный вперед! 

Послужной список у Александра 
Степановича Трубникова вну-
шительный: в 1943 году в 17 лет 
его призвали в ряды Советской 
армии, на курсы под-
рывников танков 
в Башкирию, откуда 
он попал на фронт. 
В 1944 году его направили в За-
карпатский военный округ, в го-
род Ровно — там Александр 
Степа нович боролся с банди-
тизмом.

За боевые заслуги в годы войны 
Александр Степанович награж-
ден орденом «Отечественной вой-
ны», медалями «За отвагу», «За 

Победу над Германи-
ей» и другими. После 
войны служил в орга-
нах МВД: работал 

в Госавтоинспекции Красногвар-
дейского района, а на пенсию вы-
шел в звании майора милиции.
Даже выйдя на заслуженный от-
дых, Александр Степанович по-

стоянно участвует в жизни вете-
ранской организации, работает 
с курсантами, школьниками, 
словом, воспитывает молодое 
поколение.
— Такие люди, как Александр 
Трубников, — наш свет, — сказал 
начальник УВД юга столицы Ро-
ман Плугин. — Молодые сотруд-
ники следуют вашему примеру, 
служат с честью и достоинством.
ТИМОФЕЙ ЛЕБЕДИН    
okruga@vm.ru

Начальник УВД по ЮАО генерал-майор полиции Роман Плугин поздравил ветерана Великой Отечественной войны с 90-летием. Церемония награжде-
ния в торжественной обстановке и в присутствии личного состава состоялась 14 апреля.

Честь и достоинство через поколения 
14 апреля 
2016 года. На-
чальник УВД 
по ЮАО гене-
рал-майор по-
лиции Роман 
Плугин по-
здравляет ве-
терана Великой 
Отечественной 
войны Алек-
сандра Трубни-
кова с юбилеем 
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17 апреля 2016 года. 
Капитан теплохода 
«Флагман» Олег 
Гусев свой основной 
маршрут за три года 
выучил наизусть 

Ежедневно 
на Москве-реке будет 
работать около 
восьми тематических 
маршрутов ОКСАНА ПОЛЯКОВА   

o.polyakova@vm.ru 

Вместе с капитаном теплохода 
Олегом Гусевым наша газета 
открыла навигацию 

Москвичи готовятся 
отметить Национальный 
день донора 20 апреля 
Сегодня за спасение чужих 
жизней можно получить звание 
«Почетный донор Москвы» 
и «Почетный донор России» 

Для получения «Почетного доно-
ра Москвы» необходимо сдать кровь 
20 раз и 30 раз плазму. При этом 
в марте 2016 года правила упрости-
лись, и теперь можно комбинировать 
сдачу цельной крови и плазмы: на-
пример, сдать 13 раз кровь и 20 раз 
плазму или кровь меньше 13 раз, 
но плазму — более 30. А чтобы полу-
чить звание «Почетный донор Рос-
сии», нужно сдать 40 раз цельную 
кровь или 60 раз кровь и плазму.  

События районной значимо-
сти, волнующие жителей на-
шего округа. 

СОБЫТИЯ, ФАКТЫ, 
КОММЕНТАРИИ

Участковый ОМВД 
Москворечья-Сабурова 
отчитался перед жителями 
Капитан полиции Андрей Лялин 
отчитался о проделанной работе 
за 2015 год, а также об изменении 
оперативной обстановки 
за отчетный период. Среди 
прочего, особое внимание он 
уделил квартирным кражам, 
которые, к сожалению, 
не редкость, и тому, как их 
избежать 

Я очень часто обращаюсь к жителям 
с просьбой более внимательно отно-
ситься к своему имуществу. Ведь как 
показывает практика, квартирные 
кражи в основном совершаются в но-
вогодние праздники и в сезон летних 
отпусков. Со своей стороны я по мак-
симуму стараюсь разбирать каждый 
случай квартирной кражи. Граждане 
должны и сами немного обезопасить 
свое имущество от незваных гостей 
и установить в квартире сигнализа-
цию с выводом на пульт вневедом-
ственной охраны.

Река как жена — 
одна навсегда 

В этом сезоне к центральной 
прогулке — от Новоспасского 
моста до Воробьевых гор и об-
ратно — добавились другие: 
шестичасовое путешествие 
в Николо-Угрешский мона-
стырь, прогулка от Москва-
Сити до Кремля и другие. Для 
детей в этом году появилась 
познавательна программа 
«Посвящение в матросы». Ка-
питан сам научит ребят, как 
вязать канаты, покажет, как 
работает двигатель, и откроет 
секреты удобной швартовки 
к причалам. 

СПРАВКА

пикниковых зон обустроили 
в Южном округе в преддверии 
теплой погоды 

БЕЗОПАСНОСТЬ

АНДРЕЙ 
МОЛЧАНОВ 
почетный донор Москвы 
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АНДРЕЙ ЛЯЛИН 
участковый ОМВД 
Москворечья-Сабурова 
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апреля в Малом дворце музея-
заповедника «Царицыно» откроется 
выставка фарфоровых «обманок» 

Теперь у жителей Коломен-
ской улицы такая традиция: 
каждый вечер они закупа-
ются батонами нарезного 
и идут в сторону набереж-
ной. Правда, хлеб предна-
значается не кряквам 

и даже не парочке ярких 
огарей, переплывающих 
с берега на берег, а друж-
ным семейкам бобров.
Жительница Коломенской 
улицы Татьяна Кравцова 
даже придумала имена во-
доплавающим соседям — 
по ее словам, местные дере-
вья валят Андрейка, Сашка 
и Егорка. Отличают их по 
поведению.
— Андрейка самый круп-
ный, смелый и очень фото-
геничный, — объясняет 
женщина. — В прошлом 
году он залезал на камень 
и по 15 минут «позировал». 
В награду мы, конечно, его 
подкармли вали.
Потом Андрей на место 
кормления привел двух то-
варищей — их назвали 
Егоркой и Сашкой. А этой 
весной приплыл к родным 
берегам после зимовки 
с пополнением — его виде-
ли с маленьким бобренком. 
Впрочем, сын характером 
пошел не в отца, пока Ан-
дрейка грелся в лучах сла-
вы, отпрыск робко отсижи-
вался в воде.
Сашка и Егорка — ребята 
поскромнее, зато... зуба-
стее. Вокруг — обглодан-

ные стволы тополей, берег 
весь в следах бобров. 
Детей и родителей, которые 
приходят со всей округи, 
бобры подпускают почти на 
метр и устраивают чуть ли 
не цирковое представле-
ние. Кусочки хлеба хватают 
зубами и тащат в воду. 
Кряквы же деликатно пла-
вают в сторонке и даже не 
претендуют на хлеб в воде, 
когда к нему стремительно 
направляется бобр.
А вот нецензурной брани 
бобры, оказывается, не лю-
бят. Если кто-то из желаю-
щих сделать роскошное сел-
фи оступится на скользком 
берегу и употребит крепкое 
словцо, бобры тут же прыга-
ют в воду.
Зоологи утверждают, что 
в условиях мегаполиса 
у боб ров нет естественных 
противников и они могут 
бесконтрольно размножать-
ся, сколько им вздумается.
— Для прекрасной жизни 
бобрам нужны не очень бы-
стрые и не очень широкие 
реки с заводями, ну и, ко-
нечно, наличие корма, — 

Жители 
Коломенской 
набережной 
приручили 
бобров 

АНАСТАСИЯ 
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16 апреля 2016 года. Коломенская набережная. Арина Комоля-
това держит в руках батон хлеба, который не доел на обед бобр 
Андрейка (1). Бобер Сашка греется на солнышке (2) 
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Грызуны Сашка, Андрейка 
и Егорка выходят на берег 
за батонами белого хлеба 

рассказывает доцент кафе-
дры зоологии позвоночных 
животных биологического 
факультета Московского го-
сударственного универси-
тета Василий Малыгин. — 
В этом плане участок Мо-
сквы-реки между Коломен-
ской набережной и Нага-
тинской поймой полностью 
соответствует бобриным 

представлениям об идеаль-
ном жилье.
— Еще век назад числен-
ность бобров была ката-
строфически маленькой, 
прежде всего, из-за ценного 
меха, — поясняет кандидат 
биологических наук Влади-
мир Воронецкий. — Сейчас 
бобер уже нередкое, хотя 
и интересное животное. 

Чаще всего в состав боб-
риной семьи входят: са-
мец, самка и один-два 
детеныша. По словам 
местных жителей в Ко-
ломенском живут три 
бобриные семьи, и еще 
несколько  встречали 
в Покровском-Стрешне-
ве, в Москворецком пар-
ке и Серебряном бору. 
Среди деревьев бобры 
выбирают осину, иву, 
тополь и березу, чтобы 
добыть «к столу» кору 
и молодые побеги. А вот 
строить хатки они любят 
из ольхи и дуба.

КСТАТИ
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Считается, что в городе от 
него один вред. Дело в том, 
что бобр достаточно круп-
ное животное и способно за 
одну ночь свалить широ-
ченное дерево. 
Но при этом, замечают био-
логи, где попало эти звери 
селиться не станут — чи-
стые вода и воздух для них 
превыше всего.

Возвращение 
бобров в Мо-
скву говорит 
об улучшении 
экологиче-

ской ситуации. Но бобра 
можно назвать вреди-
телем. Спокойно пройти 
мимо растущего дере-
ва он не может — обя-
зательно повалит. Пару 
лет назад в устье Яузы 
бобры устроили такую 
плотину, что вода вы-
шла из берегов и зато-
пила окрестности.

БОРИС САМОЙЛОВ
главный редактор Красной 
книги Москвы

ПРЯМАЯ РЕЧЬ



жили, — говорит Елизавета 
Фокина. — Ни у одного вла-
дельца имения так и не ро-
дились наследники. Преж-
ний директор музея — Ната-
лья Самойленко — нашла 
для него очень точное опре-

деление — «Дворец — фан-
тазия, иллюзия, утопия. Дво-
рец несбывшихся надежд». 
Баженовский стиль вопло-
щается в красном кирпиче 
и белой отделке. Такое соче-
тание создает ощущение 

праздника и присутствия 
солнца даже в пасмурный 
день. Гениальность же архи-
тектора видна в гармонии, 
которой он добился, совме-
стив четкую геометрию 
форм и романтичность об-

щего настроя ансамбля. При 
этом он не забыл и о «фиш-
ках». Верхняя башня третье-
го кавалерского корпуса от 
обилия окон издалека ка-
жется светлой, при прибли-
жении она «темнеет». Зод-
чий рассчитал угол прелом-
ления света и ширину окон-
ного проема таким образом, 
чтобы вблизи окна затемня-
лись, скрывали от посторон-
него глаза чужие тайны. 

Идем по Большому цари-
цынскому мосту.  Если идти 
прямо через него, то попа-
дешь в оперный дом. Но 
опера там никогда не зву-
чала. 
— Думаем над тем, чтобы 
устроить здесь музыкаль-
ную премьеру, — говорит 
о планах директор. — Неко-
торые кирпичи, ручной 
рабо ты, здесь остались 
с XVIII века, их легко отли-
чить. На них видны неров-
ности и стоит клеймо. 
Еще Баженов разбил в име-
нии оранжереи. В них был 
и фруктовый сад, который 
сегодня начали воссозда-
вать заново. Важно, по мне-
нию директора, развивать 
и пейзажно-исторический 
парк. 26 апреля «Царицы-
но» выставит на ВДНХ кол-
лекцию из своего музея, по-
священную наивному ис-
кусству. А 28 апреля, на соб-
ственных площадях, прове-
дет «Состязание с натурой». 
Посвящено оно будет столо-
вым обманкам, которые ис-
пользовали для розыгры-
шей шутники XVIII века. Са-
мой знаменитой станет ил-
люзия «муха в стакане», ко-
торая возникает, когда 
в особый стакан наливаешь 
воду. 

Подхожу к двум воспитательницам средней группы. 
Их зовут Ольга Бровина и Нина Петросян.  
— Как много у вас ребятишек в группе! Все ходят? 

Не болеют?
Ольга Бровина работает воспитателем уже почти трид-
цать лет. 
— В группе у нас двадцать три ребенка! Болеют, 
конечно, порой. Но в основном ходят хорошо. 
Особенно сейчас, когда уже тепло.
К Ольге подбегает девочка в розовой шапочке. Хорошень-
кая! Берет воспитательницу за руку, прижимается щекой.
— Детки приходят к нам маленькими трехлетками. И мы 
«ведем» группу до подготовки в школу. Любим наших де-
ток… Стараемся прививать им хорошие качества. Гуляем, 
проводим занятия, устраиваем праздники.

Кстати, о праздниках. Участвуют ли в них родители?
— Конечно, для родителей мы устраиваем выступления. 
Ребята готовятся, волнуются, читают стихи, разучивают 
песни, танцуют. Проводим Масленицу, День учителя… 
И самый любимый детский праздник — Новый год! Деда 
Мороза выращиваем в своем коллективе, — Ольга улыба-
ется. 
Дети приходят маленькими, вырастают и уходят в боль-
шую жизнь. Жалко бывает расставаться? 
— Очень жалко! — вздыхает вторая воспитательница, 

Нина Петросян. — За эти годы дети становятся 
по-настоящему родными. Но мы же всегда тут, ря-
дом! Они заходят к нам в гости. Часто встречаем 
их родителей, от них узнаем об успехах ребят. Это 

всегда очень интересно: кто как учится в школе, а потом — 
кто куда поступил… Я думаю, они запомнят сад как очень 
счастливое время... Ребята, пойдем фотографироваться!
Детишки моментально собираются в кружок вокруг своей 
воспитательницы и как по команде улыбаются: «чи-и-з!»
Я выхожу за ворота детского сада и знаю, что Нина права: 

та частичка души, которую воспитатели детского сада 
вкладывают в своих воспитанников, будет согревать их 
всю жизнь.  

О своих замечательных соседях пишите на  почту okruga@vm.ru, и мы 
расскажем о них на страницах газеты «Южные горизонты» 

14 апреля 2016 года. Воспитательница средней 
группы детского сада № 1032 Нина Петросян на про-
гулке с дошколятами 

Не важно, с какой стороны 
ты входишь в Царицыно. 
Наравне с ажурными моста-
ми, ухоженными лужайка-
ми, фантазийными пруда-
ми, каменными «кружевны-
ми» зданиями поражает ве-
ликолепие парка и правиль-
но выбранные видовые точ-
ки, каждая из которых от-
крывает заповедник с но-
вой стороны. Навстречу вы-
ходит молодая симпатичная 
женщина, мило улыбается 
и представляется: генераль-
ный директор музея-запо-
ведника «Царицыно» Елиза-
вета Фокина.
— Я специалист по совре-
менному искусству, — при-
знается она. — Работаю 
здесь всего неделю, но ни-
когда не думала, что экскурс 
в историю может так ув-
лечь! Я просто без устали 
читаю об истории заповед-
ника и о людях, которые 
здесь жили. 
Екатерина II хотела, но так 
и не сделала Царицыно сво-
ей резиденцией. Строитель-
ство началось в 1775 году, 
вдохновленное блестящей 
победой России в первой 
Русско-турецкой войне. Па-
тронировал проект Свет-
лейший князь Потемкин. За 
25 тысяч рублей — по тем 
временам огромные день-
ги — он выкупил имение 

у князя Кантемира. 46-лет-
ней Екатерине все здесь 
нравилось. Она щедро фи-
нансировала великолепные 
изыски архитектора Васи-
лия Баженова, рассчиты-
вая, что здесь будет ее мо-
сковская резиденция. В сво-
их заметках она писала, что 
«архитектура Царицыно ее 
очень вдохновляет».
Но через 10 лет, впервые 
явившись в Царицыно для 
приемки практически гото-
вого проекта, Екатерина 
полностью забраковала ра-
боту Баженова и потребова-
ла разрушить центральный 
дворец. Историки выдвига-
ют гипотезу о том, что недо-
брожелатели архитектора 
провернули против него ин-
тригу, жертвой которой 
и стал гениальный зодчий. 
Баженов выстроил здания 
таким образом, что по кра-
ям ансамбля были дворцы 
Екатерины и Павла, а в сере-
дине — мини-дворец для 
внуков. Но Екатерина, со-
славшись на низкие потол-
ки и нехватку воздуха, при-
казала эти корпуса разру-
шить. Более того, переделы-
вать всю работу она поручи-
ла ученику Баженова Мат-
вею Казакову. 
Это был жуткий удар. Ма-
стер тяжело переживал гнев 
императрицы и уехал в Ка-
лужскую губернию. 
— Царицыно, так и не став-
шее резиденцией, удиви-
тельным образом влияло 
и на людей, которые здесь 

Прогулка с новым директором 
парка Елизаветой Фокиной

18 апреля 2016 года. Генеральный директор музея-заповедника «Царицыно» 
Елизавета Фокина показывает чугунный макет дворцового ансамбля 

АЛЛА 
ГРИБИНЮК 
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12 ЛЮДИ ОКРУГА
Звание лауреата городского конкурса «Педагог 
года-2016» получила преподаватель школы 
№ 667» в Западном Бирюлеве Мария Четвернина 
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Счастливое время 
дошколят 

Cейчас пора апрельских субботников. Как говорил Маленький Принц, «убери свою планету». Вот и в Южном округе в эти 
теплые деньки кипит работа. На территории детского садика № 1032 воспитательницы взялись за грабельки. Сгребают 
остатки прошлогодней листвы, рыхлят землю в клумбах. Дети — как веселые птички. Яркие, шумные. Бегают тут же. 
Садик очень ухоженный и уютный. Вот сейчас еще травка вылезет — вообще будет красота! 

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА 
okruga@vm.ru 

Екатерина II оплачивала 
все архитектурные 
изыски зодчего щедро, 
надеясь, что здесь 
будет ее резиденция 
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Царицыно воссоздает 
славное прошлое 



13ИСТОРИЯ
ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
22–28 апреля 2016
№ 15 (695)
UGORIZONT.RU

Комплекс «Даниловская ма-
нуфактура-1876» — сегодня 
лофт-апартаменты. Объек-
ты расположены в зданиях 
фабрики, которая была воз-
ведена в XIX веке. Она явля-
лась одним из ведущих 
предприятий по производ-
ству хлопчатобумажных из-
делий в дореволюционную 
эпоху. Ее продукция высоко 
ценилась не только в Рос-
сии, но и по всему миру. 
В первой половине XVIII 
века в этих местах, назы-
вавшихся тогда Данилов-
ской слободой, зародилось 
ремесленное, а потом и ма-

шинное производство. 
В 1867 году небольшую кра-
сильную фабрику приобрел 
потомственный почетный 
гражданин Москвы, купец 
первой гильдии Василий 
Ефремович Мещерин. Ме-
щерин вначале торговал 
в Москве луком. Смышле-
ный и представительный, 
он приглянулся купцу Пе-

тру Грязнову, владельцу 
фаб рик по выпуску ситцев 
и платков. Так приглянулся, 
что вскоре тот женил Меще-
рина на своей дочери. Полу-
чив в приданое солидный 
капитал, Мещерин начал 
заниматься мануфактур-
ной торговлей. «Желаю 
устроить в Москве, в Серпу-
ховской части 1-го кварта-
ла, в Даниловской слободе, 
в своем доме на земле 
Удельного ведомства ткац-
кую фабрику с двумястами 
ткацкими станками... Рабо-
тою будет занято от 200 до 
250 человек, для коих устра-
ивается отдельное удобное 
помещение», — заявил он 
и купил у купца Обелихина 
небольшую красильню 
вблизи Москвы-реки в Да-
ниловской слободе, на ме-
сте которой выстроил ткац-
кую фабрику. 
За пару десятилетий фабри-
ка стала эталоном ткацкого 
производства. Предприя-
тие требовало новых и но-
вых специалистов, и Меще-
рин начинает их готовить, 
отбирая кандидатов из чис-
ла желающих трудиться на 
фабрике крестьян, получав-

ших профессии ткача, отде-
лочника, гравера и другие. 
Способные к рисованию 
дети становились высоко-
квалифицированными ху-
дожниками по тканям. 
Много внимания уделялось 
устройству быта рабочих: 
больница, родильная, колы-
бельная (по нынешнему — 
ясли), харчевой амбар рас-

полагались при 
фабрике. Был 
у Василия Ефре-
мовича при фа-
брике и электри-
ческий театр...
Следующий тол-
чок в развитии фабрика по-
лучила под управлением ба-
рона Людвига Иоанна фон 
Кнопа, того самого, чей 
особняк стоит в Колпачном 
переулке. При нем было вне-
дрено производство ткац-
ких станков, для чего даже 
построили литейный цех. 

К революции 1917 года 
здесь производили два мил-
лиона кусков тканей из 
150 сортов и до 20 миллио-
нов платков в год. Годовой 
оборот фабрики достигал 
20 миллионов рублей! 
В Великую Отечественную 
войну фабрика не прекра-
щала работу — выпускала 
ткани для Красной армии. 

400 работников ушли на 
фронт, 165 — в народное 
ополчение, на строитель-
стве оборонительных со-
оружений были заняты 
600 человек. 
Закончилась война, насту-
пило мирное время, и у фаб-
рики появился свой Дворец 
культуры под названием 
«Коммуна». У его здания ин-
тересная судьба. Эта первая 
и последняя в Москве цер-
ковь-школа во имя Кирилла 
и Мефодия при Данилов-
ском кладбище. Церковь 
принимала до 500 моля-
щихся. Здесь же по воскре-
сеньям собиралось обще-
ство трезвости Данилов-
ской слободы на проповедь 

и давало «обет обеща-
ния» — что пить в воскресе-
нье не будут. В конце совет-
ской эпохи, в 1980-х годах, 
«Коммуна» стала одним из 
очагов молодежной культу-
ры, прежде всего фристай-
ла и брейк-данса…
В 1992 году фабрике верну-
ли историческое название. 
Свободная конкуренция 
1990-х положила конец 
успеху производства. В эти 
годы помещения фабрики 
постепенно перепрофили-
ровали под торговые пло-
щади «Ярмарки на Туль-
ской». Часть зданий занял 
вьетнамский рынок. Затем 
здесь был рынок детских то-
варов, с которого везли 

По этой фабрике впору изучать 
историю: сначала выпускала 
ситцы и платки, а в войну — 
ткани для Красной армии

15 апреля 
2016 года. Анаста-
сия Григорьева 
и Дмитрий Заха-
ров часто прихо-
дят гулять к зда-
нию бывшей фаб-
рики (1). 
Даниловская сло-
бода, фрагмент 
плана 1838 
года (2). 
Строительство 
цеха Даниловской 
мануфактуры, 
вторая половина 
XIX века. Заливка 
сводов (3) 

Три века Даниловской 
мануфактуры 

ОЛЕГ ФОЧКИН   
okruga@vm.ru 

Для рабочих были открыты 
больница, родильная, 
колыбельная (то есть ясли), 
харчевой амбар и театр 

Даниловский район Мо-
сквы был назван в честь 
села Даниловского. Оно 
располагалось в пяти 
верстах от Боровицкого 
холма вниз по течению 
Москвы-реки. В этом ме-
сте в Москву-реку впа-
дала небольшая речка, 
известная с XVI века как 
Даниловка. Согласно 
данным  археологи-
ческих  раскопок  уже 
в X–XI веках на обоих бе-
регах реки существовала 
славянская колония. 

СПРАВКА

Около 200 тысяч человек 
воспользовались автовокзалом 
«Южные ворота» с момента его запуска 

памперсы, коляски, распа-
шонки, игрушки. 
Сегодня даже воспомина-
ний об этом рынке нет. 
Вновь все чисто, все по-
деловому: магазины, офи-
сы, электронные СМИ, кафе 
и рестораны, гостиница. 
Бывшие цеха ХIХ века со-
хранили классический вид 
времен промышленной ре-
волюции: архитекторы вос-
становили проемы и раз-
бивку стен, соединив кор-
пуса стеклянными перехо-
дами. Исторические фаса-
ды зданий были восстанов-
лены и дополнены стеклян-
ными коробами с лестница-
ми и металлическими дета-
лями. 
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Включается экран. Сейчас 
будет мультик. Метеорит 
падает на толпу зомби — 
все раздавлены. Автор 

17-секундного триллера — 
маленький Стасик. Маль-
чик горд, его успехам раду-
ется учитель Михаил Зай-
цев. 
Режиссер и аниматор Ми-
хаил Зайцев о создании 
мультфильмов знает все. 
Он помог выпустить в мир 
«Приключения поросенка 
Фунтика», «Капитана Про-
нина», «Возвращение кота 
Леопольда» и другие всем 
известные мультфильмы. 
Сейчас Михаил Зайцев ве-
дет занятия в детской сту-
дии мультипликации в биб-
лиотеке № 141. Каждый 
мастер-класс заканчивает-
ся созданием новой ра-
боты. 
Михаил, вы трудились 
над таки ми известными муль-
тиками! А как вы изначально 
попали в мультипликацион-
ный мир? Кто вы по образо-
ванию?  
Я по образованию инже-
нер, но по специальности 
проработал всего полтора 
года после распределения. 
Потом устроился вахтером 
на «Союзмультфильм» и че-
рез восемь лет уже делал ре-
жиссуру на телевидении, 
там я изучил все стадии соз-
дания мультфильма и стал 

своеобразным ремесленни-
ком в этом деле. На закате 
перестройки начал писать 
сценарии к фильмам. Затем 

я работал мультипликато-
ром, художником-поста-
новщиком и режис сером. 
Одна из ваших самых из-
вестных работ — мультсери-
ал про супергероя-милицио-
нера «Капитан Пронин», паро-
дирующий советские филь-
мы. Как вы придумали эту 
историю? 
«Пронин» — это остросо-
циальная вещь по тем вре-
менам (первый мульт-
фильм  из четырех вышел 
в 1992 году. — «ЮГ»). Я при-
думал сюжет за 10 минут. 
Мне позвонил мой приятель 
и предложил сделать ком-
мерческий мульт фильм. 
Я приехал с работы домой — 
и сразу за печатную машин-
ку. В сюжет добавил элемен-
ты всех популярных тогда 
фильмов — мафию, Джейм-
са Бонда и прочее. 
Вы посвятили столько лет ра-
боте мультипликатора. Чем 
же вас так затянуло создание 
мультфильмов? 
А я не очень люблю мульти-
пликацию, особенно дисне-
евскую. Все эти стандарт-
ные сюжеты, «мульти-пуль-
ти» и «сюси-муси» я не выно-
шу и стараюсь делать совсем 
другие вещи. Однако мои 
пристрастия не мешают мне 

Художник Михаил 
Зайцев со своим пи-
томцем (1). 
Кадр из мультфиль-
ма «Приключения 
поросенка Фунтика» 
(1986) (2). 
12 апреля 2016 года. 
Ученики мультисту-
дии готовят новый 
мультфильм под ру-
ководством Михаи-
ла Зайцева (3) 

создавать «диснеевскую» 
мультипликацию вместе 
с учениками моей студии. 
С высоты своего опыта, как 
вам кажется, что изменилось 
с годами в отечественных 
мультиках? 
Сейчас все разбилось на две 
группировки — арт-хаус 
и коммерческая мульти-
пликация. Есть, на мой 
взгляд, неправильный век-
тор: якобы выражение себя 

Мультипликатор 
Михаил Зайцев: 
От вахтера 
до режиссера 
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Михаил  Зайцев  (род. 
1 9 5 9 )  —  сове т ский 
и российский режиссер, 
художник-мультиплика-
тор и сценарист, член Со-
юза кинематографистов 
России. Много лет про-
работал в объединении 
«Экран», написал для 
издательства несколь-
ко детективных книг. 
Участвовал в создании 
компьютерной игры «Ка-
питан Пронин — один 
против всех». Профес-
сионально занимался 
восточными единобор-
ствами  и  руководил 
спортклубом, дипломи-
рованный тренер. 

СПРАВКА
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в мультипликации — это 
обязательно что-то мрач-
ное, философское, как в ра-
ботах Юрия Норштейна. 
Люди перегружают мульт-
фильмы смыслом, и выхо-
дит чистый арт-хаус. А ра-
бота с коммерческими про-
ектами — это фабрика, где 
творчество сведено к мини-
муму. Люди не понимают, 
что и для кого они делают.
Советские мультфильмы от-
личались большим разно-
образием героев и сюжетов, 
сейчас в популярных отече-
ственных мультиках этого 
не наблюдается. Почему так 
произошло? 
Я могу это объяснить. В Со-
ветском Союзе мультипли-

и уходили. Как говорил 
мультипликатор Федор Хит-
рук, в мультипликации 
надо иметь тонкий нюх 
и чугунный зад. На первых 
порах я делал 20-секундную 
сцену две недели. А сейчас 
специалистов выпускают 
потоком, система передачи 
опыта нарушена, и это ска-
зывается на качестве мульт-
фильмов. 
Сегодня активно создаются 
в основном 3D-мульт филь мы. 
Не убивает ли компьютер-
ная графика живость персо-
нажей? 
Что компьютер, что каран-
даш — это лишь средства вы-
ражения. Важна сама идея. 
А есть ли среди работ совре-
менных мультипликаторов 
мультфильмы, которые вам 
понравились? 
Мне нравится, что делает 
Константин Бронзит, его 
работы, которые были но-
минированы на «Оскар». 
Нравится его «Уборная 
история — любовная исто-
рия», хорошие задумка 
и сценарий. Пожалуй, и все, 
больше особо никого не на-
зову. 
Как думаете, к чему движется 
отечественная мультиплика-
ция? Как повлияет на нее раз-
витие технологий? 
Я думаю, что образовавша-
яся пропасть будет дальше 
расти семимильными шага-
ми. Будет коммерция, как 
студия «Марвел», — я бы это 
смотрел только по пригово-
ру суда. 

Беседовала
АННА НИКУЛЬНИКОВА 
okruga@vm.ru

Я устроился вахтером 
на «Союзмультфильм» 
и спустя восемь лет уже 
занимался режиссурой 
на телевидении 

апреля в лектории Культурного 
центра ЗИЛ пройдет открытый урок 
киношколы «Video.praktika» 
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Художник руководит детской 
студией мультипликации 
библиотеки № 141 района 
Чертаново Центральное

кации нигде толком не учи-
ли. Были только какие-то 
курсы, после которых люди 
сразу шли в производство 
к маститым режиссерам. 
Многие не выдерживали 



Еще пара дней — и каждая 
хозяйка будет искать вкус-
ный кулич на пасхальный 
стол. Мы решили облег-
чить задачу и предложить 
интересный и беспро-
игрышный рецепт от из-

вестного шеф-повара. Сле-
дуйте инструкциям, и ку-
лич непременно получится. 
Кстати, в русском языке 
слово «кулич» происходит 
от слова «колача», где «ча» 
озна чает «дитя», а «кола» — 

«солнце». Существовало по-
верье, что если кулич полу-
чился высоким, то впереди 
будут хороший год и ра-
достные события. 
АРТЕМ ОВСЕПЯН 
okruga@vm.ru
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Что по-русски кулич, 
то по-гречески крендель 
Сергей Ерошенко, шеф-повар ресторана Южного округа, поделился рецептом 

Известный шеф-повар одного из ресторанов Южного округа, посол России 
на выставке Expo 2015 в Милане, председатель самого престижного междуна-
родного гастрономического конкурса Bocuse d’o Сергей Ерошенко, рассказал 
читателям «ЮГ», как испечь вкусный кулич 

Зал Культурного центра «Се-
верное Чертаново» запол-
няется зрителями. Участни-
ки фестиваля, преподавате-
ли, родители и группы под-
держки — десятки жителей 
округа присоединились 
к успевшему стать традици-
онным Фестивалю детского 
кино.
— Фестиваль — это возмож-
ность для школьников пока-
зать себя в роли молодых ре-
жиссеров, — говорит режис-
сер культурного центра На-
талья Якушева. — Тема се-
годняшнего фестиваля — 
взгляд из будущего на насто-
ящее. Участники фестиваля 
снимают свои ленты на базе 
школьных кружков и кино-
студий. Фильмы — о раз-
ном: о подготовке к ЕГЭ, 
о жизни мышат, о любви.
— Мой фильм называется 
«Мелодия судьбы», — рас-
сказывает Мариам Согомо-
нян, получившая диплом 
лауреата фестиваля как 
одна из лучших актрис 
года. — Это романтичная 
история о девушке, которой 
постоянно звонит незнако-

мец, но вместо голоса она 
всегда слышит мелодию. 
В конце выясняется, что все 
звонки — от ее соседа. Это 
фильм о том, что некоторые 
люди просто не могут выра-
зить словами чувства. 
Кстати, в «Мелодии судьбы» 
она не только сыграла роль 
главной героини, но и на-
писала сценарий к фильму. 
О кино мечтает и малень-
кий Тихон Блудов, также 
получивший диплом лауре-
ата фестиваля. На праздник 
он пришел вместе со своим 
папой Леонидом.
— Сейчас он, несмотря на 
совсем юный возраст, уже 

старается снимать сам, без 
моей помощи, — рассказы-
вает Леонид. — Ему инте-
ресно практически все. 
Сейчас рано говорить о том, 
кем он захочет стать, но 
если решит связать свою 
жизнь с кино, я поддержу 
его. 
Тему следующего фестива-
ля пока не определили, но 
нынешние участники кино-
праздника уже готовы сно-
ва взяться за камеры. Вот 
только одиннадцатикласс-
никам немного грустно — 
фестиваль школьный, а уже 
в июне их ожидает выпуск-
ной бал. 

13 апреля на пятом ежегодном московском фестивале «Мир глазами де-
тей» звезды окружного кинематографа представили зрителям свои но-
вые шедевры.

Большое кино от юных сценаристов 
АННА 
ПОВАГО 
okruga@vm.ru
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13 апреля 2016 года. Участница кинофестива-
ля «Мир глазами детей» Мариам Согомонян 
с дипломом за лучшую актерскую работу 

Размещение 
рекламы
(499) 557-04-04 доб. 132, 138

 Реклама

Дом

Недвижимость

Авто, запчасти, 
транспортные услуги
■ А/Грузоперевозки Т. 8 (495) 144-14-37
■ Автовыкуп. Т. 8 (495) 772-55-88
■ А/Газель на дачу. Т. 8 (499) 394-30-60
■ Автопереезды. Т. 8 (495) 728-69-81

■ Ремонт комнат. Т. 8 (968) 741-58-44

■ Клею обои. Т. 8 (915) 164-94-43
■ Печи, камины. Т. 8 (916) 173-28-60

Работа и образование
■ Распространители флаеров по почто-
вым ящикам. З\п от 30 000 руб. Оплата еже-
недельно. Работа в удобном для Вас районе 
Москвы или Московской области. Звоните 
ежедневно. Т. 8 (929) 616-83-83
■ Медраб. без о/р. Т. 8 (925) 353-85-56
■ Офис от 40 т. р. Т. 8 (917) 573-54-06

Юридические услуги
■ Возв. кв-р. Адвокат. Т. (495) 210-25-63
■ Врем. регистрация. Т. 8 (905) 774-71-57

■ Сниму комнату. Т. 8 (495) 589-02-33

Туризм и отдых

Отдых на море от 4500 рублей. Ана-
па, Адлер, Абхазия, Крым автобусом из 
Москвы. Быстрее, чем на поезде. Сеть 
турагентств «1001 Тур». Наши офисы 
в каждом районе Москвы. Работаем 
с 2002 года, страхование туристов.
☎ 8 (495) 725-10-01
www.1001tur.ru

Мебель

Матрасы и подушки для старой софы 
и «Малютки». Перетяжка и ремонт 
мягкой мебели любой сложности. 
Под заказ шкафы-купе, гардероб-
ные, кухни, прихожие. Установка 
больших зеркал. Замер, доставка, 
сборка в пределах МКАД бесплатно. 
Без выходных.
☎ 8 (495) 789-77-34
☎ 8 (495) 789-77-84

■  Опара  должна  рас-
стаиваться в духовке 
порядка 35 минут при  
40 °С. Затем ее вновь 
нужно замесить и по-
ставить в духовку еще 
минут на 30. 

■  Не  спешите  доста-
вать из холодильника 
сливочное масло. Оно 
должно быть холод-
ным! Молоко же, на-
оборот, нужно нагреть 
до 35 °С.

■  Чтобы появилась осо-
бая нотка, можно до-
бавить немного кори-
цы, гвоздики, карда-
мона и бадьяна.

СЕКРЕТЫ ОТ ШЕФА

апреля в Культурном центре ЗИЛ пройдет 
«Танцевальный репортаж», приуроченный 
к празднованию Дня танца 
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Ингредиенты опары
Мука — 350 г
Молоко — 350 мл
Дрожжи сухие — 15 г
Смешать до однородной массы. 
Поставить в духовку.

В опару добавляем
Мука — 600 г
Соль — 15 г
Яйцо — 5 шт.
Сливочное масло — 250 г
Сахар — 150 г
Ванилин — 5 г
Разрыхлитель — 2 г
Смешать до однородной массы, 
перемешивая в течение 30 минут, 

после чего добавить 250 г изюма.
Помещаем в форму и даем 
40 минут тесту, чтобы подняться. 
Далее отпекаем. Даем остыть. 
Поливаем глазурью и посыпаем 
цветной крошкой конфетти или 
толченым орехом.

Ингредиенты для глазури
Белок — 1 шт.
Сахарная пудра — 1 стакан
Лимонный сок — 1 чайная ложка
В сахарную пудру добавить белок, 
полить лимонным соком и расте-
реть до пышной блестящей массы.
Общее время приготовления: 
2,5 часа.

РЕЦЕПТ



13 апреля 2016 года. Анна Шарапова 
и Денис Шнайдер открывают летний се-
зон в «Садовниках», где тысячи мо-
сквичей каждой весной пользуются 
проложенными велодорожками. По мне-
нию ребят, «Садовники» — лучший парк 
Москвы для катания на скейтборде и ве-
лосипеде, а «железного коня» здесь 
можно даже взять на прокат 
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С 2 по 15 мая в Южном округе будет 
проходить окружной благотворительный 
пасхальный фестиваль «Русь Златоглавая» 

Забавно, как быстро исчезает до-
верие к другим людям, когда ты 
ищешь пульт от телевизора:
— Ты сидишь на пульте?
— Нет.
— Встань.

Помню, как школьный трудовик 
сказал нам: «Жизнь — это вам... 
не это». И знаете, с тех пор ни 
одна философская система не 
смогла опровергнуть эту гармо-
ничную концепцию.

Сидит муж в интернете. Вдруг слы-
шит приглушенный голос жены: 
— Нет, нет, милый, сегодня не мо-
гу, давай встретимся завтра. 
Тут же вбегает в комнату жены: 
— Ты по телефону говорила?! 
— Нет. Я читаю женский журнал, 
статья интересная, в ней 50 фраз, 
которые надо громко прочитать 
вслух, типа: «Дорогой, выкинь му-
сор», «Когда ты наконец прибьешь 
гардину?» И здесь же говорится, 
что занятый своим делом муж ус-
лышит лишь сказанную полуше-
потом 51-ю. И гляди-ка, не врут...
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На сегодняшний день профилактическая вакцинация 
наиболее эффективный и доступный способ защитить 
своего питомца от многих опасных инфекций.
Самое опасное заболевание для собак и кошек — 
это бешенство!  
Бешенство — особо опасное заболевание, которое мо-
жет привести к гибели не только домашних животных, 
но и человека! Оно не поддается лечению и единствен-
ный способ обеспечить безопасность себя и своего 
любимца, это профилактическая вакцинация.
Все мы хорошо знаем, что болезнь легче предотвра-
тить, чем лечить.
Профессиональные заводчики животных вакцинируют 
своих животных в обязательном порядке с занесением 
соответствующих отметок в ветеринарные паспорта.  
И уже к Вам они попадают со всеми  проведенными 
профилактическими мероприятиями.
К сожалению, многие владельцы беспородных питом-
цев в России не утруждают себя тем, чтобы обеспечить 
животному прохождение обязательных прививок, 
подвергая тем самым опасности их здоровье и жизнь. 
Необходимо учитывать, что профилактические при-

вивки должны быть сделаны всем животным, вне за-
висимости от породы, даже если любимец не покида-
ет пределы квартиры. Ведь мы не живем в стерильных 
боксах. Бактерии и вирусы, так или иначе, попадают 
в дом, вы приносите их на обуви, одежде, сумках и т.д. 

Каковы сроки и правила вакцинирования? 
Щенков первый раз вакцинируют в возрасте двух 
месяцев, затем через 3–4 недели проводят ревакци-
нацию и делают прививку от бешенства; повторная 
ревакцинация назначается через 10 месяцев, в годо-
валом возрасте. Котят вакцинируют первый раз в том 
же приблизительно возрасте, что и щенков; ревак-
цинируют через 21 день. После трех месяцев также 
делают прививку от бешенства. 
Иммунитет вырабатывается не ранее чем через 
10 дней после вакцинирования. Необходимо следить, 
чтобы в эти дни отсутствовали контакты вашего питом-
ца с другими животными (соблюдать карантин), также 
не рекомендуется купать и переохлаждать питомца 
и подвергать его другим различным стрессовым 
ситуациям.

Взрослым животным вакцинацию проводят один раз 
в год — ежегодно в течение всей жизни!

Вакцинация осуществляется при соблюдении 
следующих правил: 

— К вакцинации допускаются только клинически 
здоровые животные. 

— За 10 дней до вакцинирования вы должны про-
вести своему питомцу дегельминтизацию, поскольку 
гельминты ослабляют иммунитет и могут сделать при-
вивку неэффективной.

— Вакцинация проводится только ветеринарными 
врачами!

— Больных, беременных и кормящих животных, а так-
же недавно перенесших операцию — не вакцинируют. 

Бесплатно вакцинировать своего питомца против бе-
шенства вы можете в государственных ветеринарных 
участковых лечебницах Южного административного 
округа.

Бесплатная профилактическая вакцинация Вашего питомца! 

Район Адрес проведения вакцинации Дата и время 
проведения вакцинации

Красногвардейская участковая ветеринарная лечебница (ул. Каспийская, 40), 
тел.: (495) 321-43-64 (круглосуточно), (495) 321-72-00 (пн.-чт., с 8:00–17:00, пт. с 8:00–16:45)

Братеево ул. Борисовские пруды, 14, корп. 1 20.05.2016, 15:00–19:00

Москворечье-
Сабурово

Пролетарский пр-т, 1, корп. 1 13.05.2016, 15:00–19:00

ул. Академика Миллионщикова, 21 28.05.2016, 13:00–17:00

Нагатино-
Садовники ул. Нагатинская, 29, корп. 1 28.05.2016, 13:00–17:00

Царицыно
ул. Кантемировская, 33, корп. 2 21.05.2016, 13:00–17:00

Кавказский б-р, 25 21.05.2016, 13:00–17:00

Советская участковая ветеринарная лечебница (Старокаширское ш., 2, корп.3), 
тел.: (499) 613-16-57 (круглосуточно), (499) 613-45-81 (пн.-чт., с 8:00–17:00, пт. с 8:00–16:45) 

Чертаново Южное ООО «Базис» (ул. Дорожная, 24, корп.3) 14.05.2016, 13:00–17:00

Даниловский ООО «Спас-С» (ул. малая Тульская, 2/1, 
кв. 26) 06.05.2016, 15:00–19:00

ПЛАНГРАФИК ПРОВЕДЕНИЯ ВАКЦИНАЦИИ ПРОТИВ БЕШЕНСТВА СОБАК И КОШЕК НА ПРИВИ
ВОЧНЫХ ПУНКТАХ В ЮЖНОМ АДМИНИСТРАТИВНОМ ОКРУГЕ ГОРОДА МОСКВЫ В МАЕ 2016 ГОДА
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